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ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМ ИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА Д ЕПУТАТО В ТРУД Я Щ И ХСЯ

Со всех
. Нескончаемым потоком 

продолжают идти в Москву, 
в ЦК КПСС, Совет Минист
ров СССР и Верховный Со
вет СССР, Академию наук 
СССР, Советский комитет 
защиты мира, в редакции 
центральных газет, на радио 
и в ТАСС письма и теле
граммы с выражением глу
бокого соболезнования . в 
связи с гибелью летчиков- 
космонавтов Г. Т. Добро
вольского, В. Н. Волкова, 
В. И. Пацаева. Страна скор
бит. Страна склоняет голову 
перед подвигом тех, кто от

важился штурмовать, небо и 
до последнего удара сердца 
оставался на боевом посту, 
беззаветно выполняя почет
ное и ответственное задание 
Родины.

Во всех концах страны 
тысячи и тысячи советских 
людей — рабочие, инжене
ры, ученые, колхозники, во
еннослужащие, партийные 
организации, коллективы 
заводов и фабрик, предста
вители творческих союзов, 
студенты, учителя, школьни
ки — глубоко чтят память 
героев, совершивших вели

кий подвиг ради жизни, ра
ди людей, ради будущего.

Не только скорбь — но 
гордость за мужественных 
сынов Отчизны, разведчиков 
Вселенной, коммунистов — 
пронизывает строки писем и 
телеграмм. В их самоотвер
женном труде на космиче
ской орбите, в их подвиге 
народ видит величие нашей 
эпохи и великуй силу чело
века, не знающего преград 
в познании природы. Навсе
гда останутся в благодарной 
памяти народной имена, 
ставшие бессмертными.

(ТАСС).

Приведем каждое поле
ч

в образцовое состояние
Обязательства колхозников, рабочих совхозов, 
начальников механизированных отрядов, специалистов 

и руководителей хозяйств Советского района 
Курской области

XXIV съезд КПСС наметил грандиозную программу 
дальнейшего развития сельского хозяйства. Трудящиеся 
нашего района восприняли ее как свое кровное Дело и, не 
жалея сил, работают над выполнением исторических ре
шений партийного съезда. Земледельцы нашего района 
наметили новые рубежи на первый год девятой пятилетки; 
собрать с каждого гектара по 26 центнеров зерна, 230 — 
сахарной свеклы, 110 -—- картофеля, 250 центнеров зеле
ной массы кукурузы.

С каждым днем на полях района ширится социалисти
ческое соревнование за выполнение принятых обяза
тельств. Время сейчас горячее, хозяйства района ведут 
заготовку кормов, заканчивают последние приготовления 
к жатве хлебов. Животноводы борются за то, чтобы по
высить продуктивность скота и досрочно выполнить пла
ны по продаже государству мяса, молока, яиц и шерсти.

Вместе с тем труженики района ни на минуту не ос
лабляют внимания к уходу, за пропашными культурами, 
которые занимают у нас пятую часть всей пахотной зем
ли. Весной этого года в колхозах и совхозах района была 
заложена прочная основа для получения высокого урожая 
сахарной свеклы, кукурузы, картофеля, овощей и крупя
ных культур. Сев этих культур проведен в оптимальные
сроки и с высоким качеством, но затем низкие темпера
туры, длительный период засушливой погоды замедлили 
рост и развитие пропашных. Сейчас после прошедших 
дождей условия для их развития улучшились. Но вместе 
с культурными растениями на плантациях начали быстро 
расти и сорняки. Борьбу с ними мы считаем самой важ- 
ной, самой неотложной задачей дня. Нельзя допустить, 
чтобы сорные растения унесли драгоценную влагу и хотя 
бы частично погубили урожай.

Решающая роль в. борьбе за чистоту посевов пропаш
ных принадлежит нашему ударному отряду — механиза
торам. Вооруженные комплексом машин и знаниями пе
редовой технологии, они определяют судьбу урожая. Так, 
сахарную свеклу с минимальными затратами ручного тру
да у нас в районе возделывают 38 комплексных механизи
рованных отрядов, за которыми закреплены все 6.390 
гектаров этой культуры. 51 механизированный отряд вы
ращивает кукурузу и другие кормовые культуры, 16 от
рядов обрабатывают картофельные поля. Среди механи
заторов немало настоящих мастеров своего дела, имею- 
щих большой опыт возделывания пропашных. Например, 
отряд М. II. Шарапова из колхоза «Родина» даже в 
неблагоприятных условиях минувшего года собрал по 3G9 
центнеров сахарной свеклы с гектара. Высоким мастер
ством славятся кукурузовод М. А. Степин из колхоза 
«Россия», картофелевод С. Н. Шевердяев из колхоза 
«Путь Ильича» и другие.

В дни ухода за посевами пропашных большинство ме
ханизированных отрядов работает образцово. Всего за 
восемь рабочих дней справился с формированием густоты 
насаждений сахарной свеклы на 252 гектарах отряд А. М. 
Харина из колхоза имени Ленина. Здесь механизаторы 
уже несколько раз прорыхлили междурядья, подкормили 
растения. Это хозяйство задает в районе тон в соревно
вании на уходе за посевами.

Чтобы наверняка обеспечить высокий урожай пропаш
ных в первом году пятилетки, мы добиваемся того, чтобы 
все сейчас работали с таким же напряжением, как пере
довики. Принимаем все меры к тому, чтобы каждый про
пашной трактор был загружен в две смены, полный све
товой день. *

Настрой у нас такой; в течение 4 —5 дней привести 
все посевы сахарной и кормовой свеклы, кукурузы, карто
феля и овощей в образцовый порядок.

Конечно, не обойтись и без ручного труда. Поэтому на 
помощь свекловодческим и овощеводческим звеньям мы 
призвали на субботники и воскресники все работоспособ
ное население района.

В начале второй декады июля проведем общественный 
смотр посевов всех пропашных культур; при подведении 
итогов будем учитывать не только состояние плантаций, 
но и чистоту территории ферм и населенных пунктов. Ни
где не должно остаться сорняков!

Наша боевая задача — добиться, чтобы уход за посева
ми пропашных культур был образцовым в каждом хозяй
стве.

Большое внимание уделим кукурузе — главному источ
нику создания запасов сочных кормов в наших условиях. 
Ведь мы рассчитываем заложить ныне не менее , 160 ты
сяч тонн силоса. Это станет основой для обеспечения ско
ту сытной зимовки наряду с закладкой сенажа, искусст
венной сушкой сена, приготовлением травяной муки.

Успех выполнения обязательств решают люди. Поэто
му сейчас партийные организации усиливают массово-по
литическую работу среди механизаторов и полеводов, ши
роко распространяют передовой опыт, используя для раз-, 
вития социалистического соревнования разнообразные 
.материальные и моральные стимулы.

Мы призываем всех земледельцев широко развернуть 
социалистическое соревнование за то. чтобы вскфу обеспе
чить образцовый уход, за пропашными культурами, чтобы
каждая плантация порадовала отменным урожаем.

Обязательства обсуждены и приняты на совещании ру
ководителей и специалистов хозяйств, секретарей партий
ных организаций, начальников механизированных отря
дов Советского района Курской области 2 июля 1971 го
да.

Прибытие советской 
делегации в» КНДР

ПХЕНЬЯН, 5 июля. 
(ТАСС). Сегодня в Пхеньян 
по приглашению ЦК Тру
довой партии Кореи и Каби
нета министров КНДР для 
участия в торжествах, по
священных 10-й годовщине 
подписания Договора о дру
жбе, сотрудничестве и вза
имной помощи между Совет
ским Союзом и Корейской 
Народно - Демократической 
Республикой, прибыла со
ветская партийно-правитель

ственная делегация во главе 
с членом Политбюро ЦК 
КПСС, первым -заместите
лем Председателя - Совета 
Министров СССР К. Т. Ма
зуровым.

Аэродром, был украшен 
транспарантами с надпися
ми: «Да здравствует боевая 
дружба между народами 
Кореи и Советского Союза!», 
«Да здравствует непобеди
мое знамя марксизма-лени
низма!».

ГЛАВНАЯ ЗАБОТА-ЗАГОТОВКА КОРМОВ

=

По решению исполнительного комитета област
ного Совета депутатов трудящихся и президиума 
областного совета профессиональных союзов за 
успехи, достигнутые на производстве витаминной 
травяцой муки, на областную Доску почета зано
сится;

коллектив агрегата колхоза «1 Мая» Перво
майского района, который возглавляет машинист 
Василий Александрович Соколов. С начала сезона 
он выработал 33,6 тонны витаминной травяной му
ки высокого качества, в том числе за первую пяти
дневку июля — 11,4 тонны.

В. А. Соколов премирован ценным подарком.

|
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РАБОТАЕТ 
НОВАЯ ТЕХНИКА

Машинный парк совхоза 
«Россия» Шегарского райо
на в этом году значительно 
обновился. Сейчас на сов
хозных полях работают три 
новых подборщика-копните
ля, несколько- граблей мар
ки ГВК-6, пять навесных 
тракторных сенокосилок и 
другие машины, необходи
мые на заготовке кормов.

В этой важнейшей сель
скохозяйственной кампании 
в «России» участвуют 
шесть механизированных 
звеньев. Ими руководят 
лучшие' механизаторы сов
хоза: П. Д. Глушневский,
В. М. Терехин, В. Ф. Пав
лов, И. Н. Байгулов и дру
гие.

И нтервью Л И Т О В К А  
В РАБОЧИХ РУКАХ
на важные темы

Рабочие коллективы Москвы и Московской области решили оказать помощь труженикам 
сельского хозяйства в заготовке кормов. С высокой организованностью они проводят 
воскресники на сенокосе. Инициативу москвичей поддержали во всех промышленных цент
рах страны. Многое могут сделать, чтобы ускорить заготовку кормов и сполна собрать 
дикорастущие травы, коллективы города Томска. Сегодня первый секретарь Томского 
горкома КПСС Ю. И. ЛИТВИНЦЕВ рассказывает в беседе с нашим корреспондентом о 
том, какое участие горожане примут в заготовке кормов.

— Несколько слов об орга
низационных формах привле
чения рабочих и служащих к 
уборке трав.

—  Нам кажутся наиболее 
приемлемыми два пути. Более 
традиционный —  выделение 
рабочих, механизаторов на 
период сенокоса. На сено
уборку уж е уехали студенче
ские отряды, насчитывающие 
2,5 тысячи человек. Две тыся
чи человек пошлют промыш
ленные коллективы. Почти по
ловина из них —  механизато
ры. Уточняю, что они выделе
ны только на заготовку кор
мов.

Второй путь, подсказанный 
москвичами, — воскресники. 
Они позволят привлечь наи
большее количество людей. 
Чем вызвана необходимость 
воскресников, промышленные 
коллективы" отчетливо пред
ставляют. Директивами X X IV  
съезда КПСС намечено быст
рое развитие общественного 
животноводства. Чтобы иметь 
большое стадо, прежде всего 
нужно иметь в достатке кор
мов. Томская область славится 
своими богатыми травами. Но 
не все еще земли пригодны 
для машинной уборки трав. 
Во многих местах без литов
ки, без ручной уборки не 
обойтись. Именно на такие 
земли и требую тся привлече
ние дополнительных рабочих, 
помощь . горожан во время 
воскресников. Коллективы 
промышленных предприятий 
помогут хозяйствам Томского 
района в проколке овощей и 
картофеля.

— Когда и каким образом 
планируется первый выезд на 
воскресник!

—  При горкоме КПСС соз
дан штаб по проведению вос
кресников. В него вошли пар

тийные, хозяйственные работ
ники. Ш таб будет решать орга
низационные вопросы в горо
де, поддерживать тесные свя
зи с руководителями сельских 
районов. Несколько дней на
зад в горкоме состоялось со
вещание о подготовке к вос
креснику. В совещании участ
вовали председатель облис
полкома Н. В. Лукь'яненок, 
председатель облсовпрофа 

В. П. Цэреградский, предста
вители Томского, Ш егарского 
и Зырянского районов. В хо
зяйства этих районов на пер
вый двухдневный воскресник 
и выедут горожане. Выезд 
будет организован в пятницу 
после работы. Суббота и вос
кресенье —  ударный труд на 
заготовке кормов. Вечером в 
воскресенье все коллективы 
возвращ аются в Томск.

На первый воскресник вые
дет около 2.200 человек. Это 
позволит хорошо подгото
виться к воскреснику и про
вести его с высокой организо
ванностью, чтобы в последу
ющие выезды привлекать 
больше людей. При распреде
лении коллективов по хозяй
ствам горком партии стре
мился сохранить принцип 
ш ефства. В большинстве слу
чаев это удалось сделать. В 
Томский район отправятся 
1.100 человек. Например, 150 
подшипниковцев будут рабо
тать в совхозе «Рыбаловский». 
Посланцы «Сибэлектромото- 
ра» поедут в «Батуринский» и 
«Поросикский» совхозы, ма
нометрового —  в «Тахтамы- 
шевский».

Пятьсот томичей поработа
ют в хозяйствах Ш егарского 
района. Это представители 
«Томкабеля», завода рези
новой обуви и других пред
приятий. Ш естьсот томичей

ж дут в Зырянском районе. 
Представители районов заве
рили нас, что хозяйства гото
вы встретить горожан (разме
стить, организовать бесплат
ное питание) и обеспечить ус
ловия для высокопроизводи
тельного' труда. Почти во всех 
хозяйствах побывают предва
рительно уполномоченные 
промышленных коллективов, 
чтобы на месте решить все 
организационные вопросы.

Большая подготовка к вос
креснику проводится и в го
роде —прежде всего отбор 
людей. Нужно послать людей, 
имеющих опыт уборки трав. 
Где-то 70 процентов участников 
воскресника должны уметь 
косить литовкой. Важно тщ а
тельно подготовить транспорт 
к перевозкам людей и гру
зов. Мы рассчитываем, что 
большинство коллективов бу
дет обеспечено своим тран
спортом, и, конечно, на пред
приятиях в эти дни должна 
быть ^проведена разъясни
тельная, агитационная работа. 
Наши общественные органи
зации не раз доказывали 
свою способность возглавить, 
повести за собой людей. Вос
кресники на заготовке кормов 
должны проходить в припод
нятой обстановке. Хорошее 
настроение —  помощник в 
труде.

Нет сомнения, что 10— 11 
июля томичи проявят на вос
креснике свою рабочую со
знательность, дисциплиниро
ванность, сноровку. В последу
ющие недели воскресники 
повторятся. Рабочие города 
понимают, как важно для жи
вотноводства области в до
статке заготовить дешевые и 
высококачественные природ
ные корма. Они возвратятся 
на стол томичей молоком и 
мясом.

Затишье на поносе
Почему в Асиновском районе медлят с уборкой трав?

Пышным ковром разно
травья покрылись причу- 
лымские заливные луга. 
Нельзя терять ни одного 
дня, ни одного часа. Это хо
рошо поняли в совхозе «Фи- 
лимоновский». Механизато
ры хозяйства раньше всех в 
Асиновском файоне начали 
косовицу луговых трав . на 
сено и одновременно заго
товку клевера на силос. 
Первым приступил к косо
вице клевера тракторист 
Алексей Петрович Хлебни
ков. На отвозке в его звене 
работают шоферы Иван За
харов, Петр Григорьев, 
Анатолий Захаров. За день 
они отвозят к месту: заклад
ки до 150—170 центнеров 
зеленой массы.. Хорошо тру
дится в звене школьник 
Александр Уланков. За 
шесть дней июля в хозяй
стве заложено в траншеи 
около 700 т;он'н клеверной 
массы. Это почти . столько 
же, сколько во всех осталь
ных хозяйствах района.

1 июлй открыло сенокос
ную страду звено Александ
ра Иванова. Механизаторы 
в первый же день скосили 
около 30 гектаров трав. За 
пятидневку звеном скоше

но более 150 гектаров лу
гов. В бригаде Алексея Со
рокина из : Филимоновского 
отделения создано механи
зированное звено по заго
товке сена. Возглавил его 
Тимофей Иванович Васи
ленко. Звено имеет два под
борщика, двое граблей 
ГВК-6 и поперечные грабли 
для чистовой подборки, 
копнитель и стогомет. Об
служивают агрегаты и по
могают при метке сена 13 
человек.

5 июля мы побывали на 
филимоновских лугах вме

сте с первым секретарем 
Асиновского райкома КПСС 
А. Д. Колтыковым. В хозяй
стве вся техника была под
готовлена к уборке сена в 
стога. Скошенная с 80 гек
таров трава высохла. Рас
чет директора совхоза В. М. 
Корнеева . полносФью оправ
дал себя. Хозяйство выигра
ло неделю дорогого време
ни. В то время ' как в ос
тальных хозяйствах только 
развертывается косовица 
трав,1 филимоновцы вчера 
начали метку. Механизиро

ванное звено Т. И. Василен
ко сметало в стога зеленое, 
ароматное, самых высоких 
питательных достоинств се
но, полученное из молодой 
травы.

Заливные луга совхоза 
«Филимоновский» граничат 
с сенокосными угодьями 
совхоза «Коммунист». Од

нако в соседнем совхозе да
леко не рабочее настроение. 
Было всего 3 часа после по
лудня, когда тракторист1 
В. Е. Николаев из Кара- 
кольского отделения повер
нул тяжелый трактор с се
нокосилками к дому.

— Еще не подошла . тра
ва, — был его ответ. .—. Че
рез 5—7 дней начнем мас
совую заготовку. А пока 
управляющий попросил 
только до обеда поработать 

... — на сено, для телят 10 гек
таров выкосить.

Управляющий Караколь- 
ским отделением И. X. Ли
хачев -г-:. потомственный 
хлебороб. Он хорошо знает, 
как важно убрать молодую, 
не перестойную траву. В от
делении создано механизи
рованное звено под руковод
ством А. Б. Павловского. 
Своевременно и неплохо 
подготовлена вся сеноубо
рочная техника. 'А дёлб не

..Движется: все ждут, когда
«подойдут» травы. Хозяй
ство располагает двумя ты
сячами гектаров дикорасту
щих трав, с которых пред
стоит заготовить около 26 
тысяч центнеров сена. На 
6 июля в хозяйстве было 
выкошено всего... 14 гек
таров. Несколько лучше 
идет заготовка трав на си
лос. Заложено в траншеи 
300 тонн зеленой массы.

Еще более тревожная об
становка сложилась в сов
хозе имени Кирова. Здесь 
не только непростительно 
запоздали с началом уборки 
кормов, но ведут ее Медлен
но, неорганизованно. Меша- 

' ет делу позиция, занятая 
руководителями и специа- 

. листами хозяйства, которые 
упорно продолжают считать, 
что травы не подошли для 
уборки. На деле подобными 
настроениями прикрывает
ся са-мая настоящая безза
ботность. За первую пяти
дневку июля в совхозе тра
вы скошены лишь с 9 гек
таров. К косовице с недель

ным запозданием приступи
ли только трое -механизато
ров: А. Воробьев, Г. Воро- 
шан и В. Шаляпин. Осталь
ные выжидают. , .

Слишком долго размыш-. 
ляют в совхозе «Комсомо
лец». В этом ’ хозяйстве н а- 
раскачку тоже ушла почти • 
неделя.

Совхозам «Комсомолец», 
имени Кирова и имени Ле
нина необходимо заложить 
2 тысячи тонн сенажа, при
готовить около 500 тонн 
травяной .муки. Время -ухо
дит, а заготовка витамин
ных кормов в совхозе «Ком
сомолец» практически не на
лажена. Плохо использует
ся агрегат АВМ-04, За пя
тидневку приготовлено все
го 5 тонн витаминной муки. 
Руководители и специали
сты хорошо знают, как важ
но заложить на сенаж моло
дую траву, наиболее бога
тую питательными вещест
вами. По плану совхоз дол
жен заготовить 750 тонн: се
нажа. Лучшие сроки ухо
дят, а не заложено ни од
ного центнера ценного кор
ма.

Совершенно не готов к 
заготовке сенажа совхоз 
имени Кирова. Для этой 
работы здесь необходимо 
переоборудовать два силос
ных комбайна. Прошло 
шесть дней июля, а к их 
переоборудованию в совхо
зе не приступали.

Не начинали закладку се
нажа и в совхозе имени Ле
нина.

Бюро Асиновского райко
ма. КПСС, и Исполком рай
онного Совета определили 
задания предприятиям, ор
ганизациям и учреждениям 
района по заготовке кормов.
В прошедшие субботу и вос
кресенье отдельные коллек- - 
тивы хорошо поработали на 
лугах. Однако в ряде .хо
зяйств не подготовились к 
встрече горожан.

.Сейчас важно, чтобы в 
каждом совхозе на полную 
мощность использовалась 
вся сеноуборочная техника. 
Людям, занятым на заго
товке кормов, должны быть 
созданы все условия для 
производительного труда.

В. ФЕДОРОВ, 
наш. корр.

НА П О Л Я - С  Р А С С В Е Т О М
Уже несколько дней под

ряд на полях совхоза «Ко- 
жевниковский» идет заго
товка кормов. Каждое утро 
одним из первых выезжает 
на поля звено опытного ме
ханизатора Ф. А. Штагер- 
вальда. Окрестности Кире
евских лугов, где работает 
это звено, еще до восхода 
оглашаются рокотом машин. 
«Коси, коса, пока роса» —

эта пословица сохраняет 
смысл и в эпоху механиза
ции.

Косовица трав ведет
ся с помощью полуподвес- 
ных сенокосилок марки 
КПД-4 и колесных тракто
ров. Гусеничные тракторы 
используются в звене меха
низатора А. Н. Рытова. Оба 
звена уже успели убрать 
корма с 300 гектаров. От

лично работает в эти • дни 
коллектив под руководст
вом механизатора Н. Д. 
Чалкина на заготовке сена
жа. Успех этот не случаен. 
Ему предшествовала тща
тельная подготовка. В сов
хозе хорошо организованы 
доставка рабочих на 1 поля, 
горячее питание, четко ра
ботают бригады техобслу
живания.

НА УДАРНОЙ ВАХТЕ ПЕРВОГО ГОДА ПЯТИЛЕТ
КИ УСПЕШНО ТРУДИТСЯ ОБМОТЧИЦА ЦЕХА № 5 
ЗАВОДА «СИБЭЛЕКТРОМОТОР» КОММУНИСТ М. Н. 
БЕЛОУСОВА. КАЧЕСТВО РАБОТЫ У НЕЕ ОТЛИЧ
НОЕ, А ВЫРАБОТКА ВСЕГДА БОЛЬШЕ НОРМЫ.

Фото В. Ефименко.

КОМСОМОЛЕЦ ИВАН КРАСНОВ РАБОТАЕТ НА 
НОВЫХ ВОЛОЧИЛЬНЫХ МАШИНАХ, УСТАНОВ
ЛЕННЫХ В ЦЕХЕ ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ». ОН ХО
РОШО ОСВОИЛ ПРОФЕССИЮ И ЕЖЕДНЕВНО ПЕ
РЕВЫПОЛНЯЕТ СМЕННЫЕ ЗАДАНИЯ. ■

Фото В. Казанцева.
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ЗНАМЯ

Добыча нефти за 8-й» пятилетку возросла с 48 тысяч до 3.370 ты
сяч тонн в год. Сверх плана страна получила миллион тонн томской 
нефти. Себестоимость тонны с 17 рублей снизилась до 3 рублей 78 

, копеек.

В развитие нефтяной промышленности за это время вложено 120 
миллионов рублей. В Стрежевом введено в эксплуатацию 54 тысячи 
квадратных метров жилья, семь магазинов, две школы, три детских 
сада, три столовых, гостиница и другие объекты культурно-бытового 
назначения,

В девятой пятилетке намечается пробурить разведочных, поиско
вых и промысловых скважин около 1 миллиона 700 тысяч метров. В 
1975 году стране будет отправлено 8 —9 миллионов - тонн нефти. 
Стрежевчане получат 75 тысяч квадратных метров благоустроенных 
квартир, около 20 различных культурно-бытовых объектов. Важней
шие нефтяные стройки пятилетки: нефтепровод Александровское 
Томск — Анжеро-Судженск, газопровод Нижневартовск — Томск — 
Мыльджино—Кузбасс, нефтехимический комплекс.

«Создать в Западной Сибмри крупнейшую в стране 
, базу нефтяной промышленности, довести добычу нефти 

в 1975 году до 120— 125 миллионов тонн в год, пост
роить газоперерабатывающие заводы мощностью 5—6 
млрд. куб. метров переработки газа в год».

(Из Директив XXIV съезда КПСС).

Этот снимок — уже история. Нефтяной фонтан возвестил об открытии но
вого месторождения. Но геологи области ведут напряженный поиск, чтобы боль
ше было таких фонтанов, новых открытий.

7. июля 1971 юда

Строительство 818-километрового нефтепровода Александровское — Томск— 
Анжеро-Судженск. По нему нефть пойдет из таежных районов к промышленным 
центрам Сибири.

КРАСНОЕ

В августе 1962 года ударил первый фонтан нефти. 13 
июня 1966 г. на' временный причал Советского месторож
дения встал под налив нефтью первый танкер. Нефтяная 
промышленность области перелистнула первую страничку 
своей истории. История развития нефтяной промышлен
ности области еще коротка, но в нее уже вписано немало 
славных страниц. За пятилетие страна получила 7,6 мил
лиона тонн нефти, из них миллион тонн сверх задания. 
Вырос в тайге город нефтяников Стрежевой, вступил в 
эксплуатацию первый трубопровод на томской земле 
нефтепровод Александровское — Нижневартовск. Себе
стоимость одной тонны нефти снизилась с 17 рублей до 
3 рублей 78 копеек — больше чем в 4 раза.

Большую помощь промысловикам оказали строители 
Стрешевого. Коллективы треста «Томскгазстрой», 
СМУ-2, дорожно-строительного управления, субподряд
ных организаций ввели в строй сотни километров напор
ных нефтепроводов, выкидных линий и Водоводов, блоч
ные кустовые насосные станции, газотурбинную электро
станцию, десятки линий электропередач. Их руками по
строен первый и возводится второй микрорайон Стреже- 
вого. 1

Несколько сотен миллионов тонн нефти и миллиардов 
кубометров газа подготовили разведчики недр. В Томской 
области сегодня открыто 32 месторождения нефти и газа.

Но все сделанное — лишь пербыйдпаг в освоении бога
тейших природных кладовых. Еще более бурными темпа
ми будут развиваться производительные силы области в 
новой пятилетке.

ЗА НОВЫМИ 
ФОНТАНАМИ

Директивы по девятому пятилетнему плану предопре
делили значительное увеличение разведочных и поиско
вых работ на территории Томской области, повышение их 
экономической и геологической эффективности. Предсто
ит пробурить в полтора раза больше скважин по сравне
нию с предыдущим пятилетием, подготовить сотни мил
лионов тонн нефти и сотни миллиардов кубометров газа.

Новые фонтаны, поднимающиеся над северной тайгой, 
должны рассказать о еще неизвестных подземных кладо
вых. Иногда от геологов можно услышат!,: земли . наши 
перспективные, больше пробурим — больше откроем. 
Очень просто, но не совсем то(чно. Количественный рост, 
укрепление мощностей геологоразведочных организаций 
должны обязательно подкрепляться и подкрепляются каче
ственным ростом. Прежде всего повышением научной 
обоснованности и направления поиска, единством усилий 
научных работников и практиков. В последнее время свя
зи с наукой получили практическое выражение. Недавно 
в г. Колпащеве состоялась выездная сессия ученого сове
та Сибирского научно-исследовательского института гео
логии, геофизики и минерального сырья и научно-техниче
ского совета Томского территориального геологического 
управления. Она была посвящена обсуждению направле
ния разведочных работ на 1972-й и последующие годы.

Тщательный анализ материалов, полученных за по
следние годы, не только еще раз подтвердил высокие пер
спективы томских земель, но и позволил определить пути 
к будущим открытиям, выделить наиболее благоприятные 
районы. Основной подъем работ по-прежнему концен’гри- 
руется в центральной и западной частях области. В то же 
время расширится поиск в восточных районах. Большие 
надежды возлагают на них и ученые, и геологи-практики. 
Сейчас ведется подготовка к забуриванию параметриче
ских скважин: Ярской (близ поселка Макснмкин Яр)’и 
Ажарминс-кой (на границе с Красноярским краем).

Меняется и направление, и содержание поиска. Значи
тельно больше внимания будет уделяться изучению про
гибов и впадин, меловых отложений. Разведка их по су
ществу только начинается. Требованием времени стало и 
изучение внеструктурных литологических залежей. По 
прогнозным оценкам они содержат большой процент об
щих запасов нефти и газа. Но пока геологи не имеют да
же методики их поиска. Впервые же будут проводиться 
работы по определению перспективности второго этажа 
нефтегазоносности — палеозоя.

Справиться с новыми, недавно возникшими проблема
ми без тесного содружества с учеными невозможно. По
вышение роли науки — характерная черта в деятельности 
геологов. Вторая — рост технической вооруженности, со
вершенствование технологии. В полтора раза возрастает 
объем бурения, и в основном весь прирост будет достигнут 
за счет повышения скоростей проходки. Пример лучших 
бригад показывает, что возможности для этого есть.

В прошлом году проходка на одну бригаду в среднем 
по управлению составила меньше 10 тысяч метров. Почти 
столько же пробурит коллектив, руководимый мастером 
М. М. Нурлыгаяновым, за полугодие. Сравнение доста
точно убедительное. Опыт томских геологов изучают, ста
раются перенять разведчики недр других областей. Со
всем недавно в Новом Васюгане состоялся всесоюзный 
семинар. Участники его знакомились с организацией ра
бот в Западной экспедиции. Но коллективы буровых 
бригад, экспедиций Не всегда знают и перенимают все 
лучшее, что достигнуто соседями.

Пятилетка для нефтеразведчиков началась неплохо. 
Выполнены полугодовые задания по проходке скважин, 
приросту запасов, ударили новые фонтаны, И число их 
должно расти.

ВЗРОСЛЕНИЕ 
И ВОЗМУЖАНИЕ 
ПРОМЫСЛА

Западная Сибирь не только удивляет СВбими ббгатстВа- 
ми. Она выдвинула крупные проблемы перед планирую
щими и хозяйственными органами, научнО-исслёдоВатель- 
сКимй организациями. Суть этих проблем: с меньшими за
тратами, в сжатые сроки и по-хозЯнски развивать новый 
нефтедобывающий район. В постановлениях: партии и 
правительства, в Директивах XXIV съезда КПСС подчер
кивается роль науки, применение самых современных вы
сокоэффективных методов разработки месторождений, ши-

Р е ш е н и я :  X X I V  с ъ е з д а  К П С С  — в  ж и з н ь !

рбкой автоматизации и механизации производственных 
процессов.

Томские нефтяники, как и все нефтянйки Западной Си
бири, хорошо понимают, что только на базе технического 
прогресса можно сделать шаг вперед. Многие смелые ин
женерные проекты впервые были осуществлены в Запад
ной Сибири. Еще больше технических новинок получат 
прописку в новой пятилетке. Без них невозможно будет 
осваивать суровый край.

от государственных сетей и Центральное телевидение.
Напряженно трудятся в этом году коллективы боль

шинства организаций, обеспечивающих добычу нефти. На 
счету у нефтяников уже около 60 тысяч тонн жидкого 
топлива сверх плана. Перевыполнили задания и социали
стические обязательства строительные подразделения. 
Старт взят хороший.

Д О Р О Г И  С О К Р О В И Щ
Прежде всего это относится к бурению и эксплуатации 

скважин на затапливаемых участках. Почти на всех про
мыслах Среднего Приобья вода поднимается в паводки до 
3 метров. Поэтому заблаговременно делаются насыпные 
основания, на которых монтируются буровые установки. 
После проводки первой скважины установка по рельсам 
передвигается на несколько метров, а насосные блоки ос
таются на прежнем месте. Большое распространение по
лучит бурение наклонно-направленных скважин. Для это
го, правда, Предстоит решить ряд технических сложно
стей. В первую очередь нужны надежные работоспособ
ные приборы, контролирующие положение инструмента 
во время бурения.

Хорошо зарекомендовал себя в условиях Западной Сиби
ри метод поддержания пластового давления с помощью 
закачки воды в пласт. Директивами пятилетнего плана не 
менее 75 процентов всей нефти в стране должно добы
ваться с применением искусственного давления на пласт. 
В Западной Сибири, в частности на Советском месторож
дении, вся нефть будет добываться таким методом. Про
мысловики-не стали копировать приемы нефтяников 1а- 
тарии и Башкирии, берущих воду для закачки из водое
мов и строящих очистные сооружения, трубопроводы. На 
месторождениях Приобья бурятся специальные водяные 
скважины, вода из которых нагнетается в эксплуатацион
ные.

В этом году намечаемся пробурить первую скважину 
установкой с электрическим приводом. Линии электро
передач от крупных государственных энергосистем еще 
не дошли до Стрежевого. Промысловиков выручают газо
турбинные электростанции, заменившие технику вчераш
него дня — энергопоезда. Новые станции работают на 
природном газе, управление ими может быть полностью 
автоматизировано. Стоимость одного киловатта электро
энергии снизилась больше чем в четыре раза.

Возросшая техническая мощь позволит значительно 
увеличить объемы добычи, нефти за счет роста производи
тельности труда. За пятилетие страна получит от томичей 
более 33 миллионов тонн. Общее количество скважин со
ставит более 400. Контроль за их эксплуатацией будет 
осуществляться с помощью системы автоматизации и те
лемеханики. Значительно пополнится фонд нагнетатель
ных скважин. Уже нынче предстоит закачать в пласт око
ло 6 миллионов кубометров воды.

Быстрыми темпами будет расти город Стрежевой. Ото
шло в прошлое строительство из дерева. Сейчас большин
ство объектов возводится в капитальном исполнении. 'По
явятся многоэтажные крупнопанельные, кирпичные, блоч
ные дома. Стрежевчане получат 75 тысяч квадратных мет
ров жилой площади, большое количество объектов соц
культбыта. Среди них гостиница, прачечная и химчистка, 
школа на 1.320 мест, музыкальная школа, Дом пионеров, 
современная больница, клуб, библиотека, детская спор
тивная школа, плавательный бассейн, стадион.

Изменится обТшк города и промысла. Жители Стреже
вого будут иметь все коммунальные удобства, в том числе 
природный газ. Постоянная круглогодовая дорога свяжет 
город с промыслом. Придут в Стрежевой электроэнергия

Так называют нефтяные и газовые магистрали. Они ре 
только сыграют большую роль в освоении подземных 
кладовых Томской области, но и будут иметь очень важ
ное значение для экономики Сибири. На научно-практи
ческой конференции по использованию нефтяных и газо
вых богатств Томской области академик А. А. Трофимук 
отметил, что в целом для страны нет более эффективных 
в своей отрасли строек, чем строительство нефте- и газо
проводов вдоль Оби на юго-восток. Уже в этой пятилетке 
через территорию области будут подаваться нефть, при

ходный и попутный газ, а позже — нефтепродукты, газо
конденсат.

Первенец — нефтепровод Александровское—Нижне
вартовск, С 1970 года в области развернулось строитель
ство нефтепровода, равного которому еще нет в мире. С 
вводом его в первом полугодии будущего года замкнется 
гигантское нефтепроводное кольцо Сибири. О важности 
стройки можно’ судить по тому, что все работы необходи
мо завершить в рекордно-сжатые сроки—за полтора года.

Сейчас на трассе занято более 3.000 строителей круп
ных трестов: «Нефтепроводмонтаж», «Омскнефтепровод- 
строй», «Уралнефтегазстрой», «Союзподводгазстрой», 
«Союзпроводмеханизация», объединения «Южгазпром- 

. строй». Коллективы этих подразделений трудятся народ
ном из важнейших участков пятилетки. От строителен во 
многом зависит, будет ли достигнут в Западной Сибири 
уровень добычи нефти, предусмотренный Директивами 
XXIV съезда КПСС.

Весенний паводок и бездорожье приостановили про
кладку нефтепровода. Лето потребовало организационных 
перемен. До мая на большом участке от Парабе,ш(394-и 
километр) до южного перехода через Обь (67ь-и- кило
метр) не было ни труб, н и  строителей. Сейчас на этот уча
сток пошли грузы, трубы, оборудование, сюда переоази- 
руется и часть специализированных подразделении из 
Александровского района.

За последнее время Министерства нефтедобывающей 
и газовой промышленности приняли ряд мер для улучше
ния дел на трассе. Томский отдел комплексного проекти
рования института «Гнпротрубопровод» преобразован в’ 
филиал этого института. Чтобы более квалифицированно 
контролировать качество строительства, подготовить кад
ры для эксплуатации нефтепроводов, в Стрежевом создано 
Александровское районное нефтепроводное управление. 
Оно входит в Томскую, дирекцию строящихся магистраль
ных нефтепроводов.

В Министерстве газовой промышленности подписан при
каз о создании в г. Томске специализированного управле
ния подводно-технических работ треста «Союзподводгаз
строй». Усиливаются работы на Александровской^ и Па- 
рабельской нефтеперекачивающих станциях. Хотя темпы 
прокладки нефтепровода отстают от графиков, есть все 
возможности для пуска в срок крупнейшей нефтяной ма-

Год назад был сварен первый стык. Еще через год нефтепровод 
Александровское — Томск — Анжеро-Судженск будет устойчиво 
работать.

Обычный пейзаж для северной тайги. Все
дальше и дальше шагают вышки.

Недавно в Томске побывала группа специалистов Мини
стерства газовой 'промышленности. Специалисты изучали 
обеспеченность сырьем будущего газопровода, состояние 
проектных и изыскательских работ. Томичи немало слы
шали о газопроводе Мыльджино— Кузбасс. Теперь его 
строительство включено в пятилетний план Министерства 
газовой промышленности. Правда, предполагаемые внача
ле варианты' несколько изменились.

Новый газопровод пойдет от Самотлора на Парабель
— Томск — Кузбасс. К нему будет подключена нитка 
Мыльджино — Каргасок, по которой поступит природный 
газ васюганских месторождений. Длина газопровода — 
1.630 километров. Диаметр труб—1.020 миллиметров. Эта 
магистраль позволит выполнить важную экономическую 
задачу транспортировки попутных газов с нефтяных про
мыслов Среднего Приобья.

Свое начало гигантская магистраль берет у поселка 
Нижневартовского, на самом крупном нефтяном место
рождении страны — Самотлоре. Чтобы погасить факелы, 
в которых сжигается ценнейшее; сырье, началось соору
жение газоперерабатывающего завода. На нем будет про
изводиться бензин, а осушенный газ будет подаваться на 
юг Западной Сибири. На протяжении 800 километров, че
рез всю Томскую область, газопровод проляжет в одном 
коридоре со строящимся нефтепроводом Александровское
— Анжеро-Судженск. За пятилетку в Васюганье наме
чается пробурить 80 тысяч метров эксплуатационных 
скважин. Вклад только одного Мыльджинского месторож
дения —- половина всей мощности газопровода.

В конце пятилетки Томск получит миллиард кубомет
ров газа. К приему его нужно готовиться немедленно. 
Вслед за Томском голубой огонь придет в Кемерово, Но* 
восибирск, Новокузнецк и другие промышленные центры. 
Экономический выигрыш от применения природного газа 
металлургией и химией Кузбасса огромен. Будет решена 
еще одна острая проблема — резко улучшится состояние 
воздушного бассейна и санцтарно-бытовые условия горо
дов Западной Сибири.

В новой пятилетке Томская область становится не 
только нефтяными, но и газовыми воротами Западной Си
бири на восток. Томичи внесут немалый вклад в выполне
ние Директив XXIV съезда КПСС по развитию газодобы
вающей промышленности, которыми предусматривается: 
«Довести добычу газа до 300—320 миллиардов кубиче
ских метров. Ускорить вовлечение в эксплуатацию новых 
газовых месторождений... Довести использование нефтя
ного попутного газа до 80—85 процентов... Построить 30 g 
тысяч километров магистральных газопроводов»'.

ПЕРВЕНЕЦ
НЕФТЕХИМИИ

С первыми нефтяными фонтанами внимание специали
стов и ученых привлек гор. Томск, как ыаиоолее . благо
приятный район для создания концентрированных хими
ческих производств. Их формированию благоприятствуют 
крупные ресурсы углеводородного сырья на севере, неог
раниченные топливно-энергетические ресурсы на юге. 
Томский нефтехимический комплекс включен в Директи
вы XXIV съезда КПСС. Местом , его строительства станет 
междуречье Томи и Оби, уточняется площадка для разме
щения комплекса.

Сырьем вначале станет тюменская и томская нефть, в 
которая будет транспортироваться по нефтепроводу Алек
сандровское — Анжеро-Судженск.

Сегодня на площадке нефтехимкомплекса уже работа
ют изыскательские партии и комплексные- отряды треста 
«ЗапсибТИСИЗ», насчитывающие более 100 человек. Ут
верждены титульный список и задание на проектирование 
первой очереди нефтехимкомплекса..Д нее вошли: уста
новка по переработке нефти, производство этилена —
300 тысяч тонн в год, производство пропилена — 110 ты
сяч тонн, производство окиси этилена и ее производных.

В разработке технического проекта участвуют тридцать 
научно-исследовательских и проектных институтов стра
ны. Генеральный проектировщик — ленинградское объе
динение «Пластполимер».

Близость комплекса к .г. Томску — крупному вузовско
му центру -— положительно скажется на подготовке и 
комплектовании кадров специалистов. В Томске создан 
Институт химии нефти Сибирского отделения АН СССР, 
основным направлением научной деятельности которого 
является разработка новых методов переработки нефтя
ного сырья.

При строительстве первой очереди комплекса предпола
гается, что рядом с Томском вырастет новый рабочий по
селок.

В девятой пятилетке Томский нефтехимический комп
лекс будет одной из важнейших строек, в дальнейшем по 
своим масштабам он превзойдет самые крупные поедприя- 
тия страны по производству этилена и пропилена.

Страйицу подготовили: Г. ШЕСТАКОВ, ■
инструктор Томского обкома КПСС,

Л. ЛЕВИЦКИИ, 
наш корр.
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ПО ЛЕНИНУ СВЕРЯТЬ ЖИЗНЬ
На протяжении своей жиз

ни я 35 лет вел пропаганди
стскую работу, в том числе 
с молодежью, но никогда 
комсомольцы так широко не 
приобщались к изучению ле
нинских произведений, как 
нынче. В этом я убедился, 
работая в комиссии по прие
му Ленинского зачета, при 
Чаинском райкоме ВЛКСМ. 
Не раз испытывал большое 
удовлетворение от того, что 
юноши и девушки с комсо
мольскими значками на гру
ди вполне осознанно раскры
вали мысли, положения, вы
сказанные в той или иной 
ленинской работе.

Перечень работ вождя, по 
которым сдавался зачет, 
был широким. Наряду с ра
ботами «Задачи союзов мо
лодежи», «Великий почин» 
изучались и такие, как «Что 
делать?», «Две тактики со
циал-демократии в демокра
тической революции», «Го
сударство и революция».

Серьезно отнеслись к 
изучению ленинского теоре
тического наследия комсо
мольские организации рай
онной больницы, отдела 
культуры, райкома комсомо
ла, Подгорнейской . средней 
школы, многие организации 
совхозов.

Я не раз задумывался над 
тем, как бы эту форму при
общения молодежи к изуче
нию ленинских трудов за
крепить на будущее. И при
шел к выводу, что Ленин
ский зачет нужно проводить 
ежегодно. Подготовку к не
му нужно начинать с отчет

но-выборных собраний в 
комсомольских организаци
ях. А где-то с половины 
февраля до половины марта 
проводить общественно-по
литическую аттестацию. 
Суть ее состоит в том, чтобы 
на комсомольских собраниях 
определить степень участия 
каждого комсомольца в 
производственном труде. 
Следует оценить также уча
стие каждого в обществен
ной работе, поведение в бы
ту, роль в укреплении ав
торитета комсомольской ор
ганизации. С половины мар
та и до середины апреля 
следует прбвести зачет по 
отдельным ленинским рабо
там. При этом необходимо 
подойти к каждому комсо
мольцу дифференцированно.

Недостатком, на мой 
взгляд, в этом учебном году 
было то, что комсомольцам 
рекомендовали изучение ле
нинских работ без учета их 
общеобразовательной и по
литической подготовки. Сле
довало бы заранее с каждым 
юношей и девушкой побесе
довать и выяснить, какие ра
боты Ильича им 'приходи
лось изучать, по каким сда
вали зачет в минувшем учеб
ном году. После этого можно 
посоветовать, на каких про
изведениях сосредоточить 
свое внимание при очеред
ном зачете.

Могут возразить, что это 
очень нелегко: беседовать 
с каждым, вести определен
ный учет, давать рекоменда
ции и т. д. Но я не пред
ставляю эту работу иначе.

Отличившиеся в зачете 
должны быть поощрены на 
комсомольских собраниях, о 
них можно рассказать в 
стенной, районной печати, 
по местному радио.

Среди молодежи, работа
ющей в нолхозах, совхозах, 
на промышленных Предприя
тиях, есть комсомольцы с 
недостаточной общеобразо
вательной подготовкой. Им, 
конечно, трудно самостоя
тельно изучать то или иное 
ленинское произведение. Ос
тавлять их вне зачета нель
зя. Таким товарищам надо 
помочь, проводить с ними 
консультации, учить кон
спектировать. Наиболее под
готовленные комсомольцы и 
коммунисты должны взять 
над ними шефство, вселить в 
них уверенность, что и они 
в меру своих сил могут ов
ладеть ленинскими произве
дениями.

Подготовка и проведение 
Ленинского зачета в комсо
мольских организациях дол
жны быть предметом обсуж
дения в партийных органи
зациях. Если бы нам уда
лось привлечь всех комсо
мольцев к изучению ленин
ского теоретического насле
дия, к ежегодной проверке 
их знаний, мы бы сделали 
большой вклад в дело марк
систско-ленинской закалки 
молодых строителей комму
низма.

Большое место в проведе
нии Ленинского зачета дол
жно быть отведено каби. 
нетам политического просве
щения райкомов партии и

работникам отделов пропа
ганды и агитации.

При сдаче Ленинского 
зачета обязательно следует 
поинтересоваться, как изу
чают комсомольцы материа
лы XXIV съезда КПСС, вы
яснить, насколько разбира
ются в важнейших событи
ях внутренней и междуна
родной жизни.

Практика этого года убе
дила еще в одном — для за
чета по ленинским произве
дениям нужно группировать 
комсомольцев, чтобы после 
индивидуальных бесед или 
группового собеседования 
кто-то из членов комиссии 
сделал обобщение, указал на 
положительные стороны и 
недостатки в зачете, дал ре
комендации на будущее, в 
том числе по методике изу
чения произведений.

Завершить зачет надо Ле
нинским уроксдо, на котором 
бы секретарь комсомольской 
организации рассказал об 
итогах зачета и о том, с ка
кими показателями комсо
мольская Организация под
ходит к ленинским дням. Се
кретарь партийной организа
ции или руководитель крл- 
лектива обязаны не только 
присутствовать' на Ленин
ском уроке, но и выступить 
перед комсомольцами, по до
стоинству оценить их произ
водственную и обществен
ную деятельность, опреде
лить задачи, над выполне
нием которых предстоит ра
ботать коллективу и молоде
жи.

И. ТЕЛЬНОВ, 
пропагандист.

е. Подгорное.

ш
СООБЩЕНИЯ

1/13-ЗЛ Ш Е Л
ДРУЖБА И К Р Е П СОТРУДНИЧЕСТВОН У Т

ПХЕНЬЯН, 5 . июля. 
Корреспондент ТАСС
Б. Кулаевский передает:

В „ истории советско-ко
рейских отношений важное 
место принадлежит Догово
ру о дружбе, сотрудниче
стве и взаимной помощи 
между Советским Союзом 
и Корейской Народно-Де
мократической Республи- 
койг 10-я годовщина подпи
сания которого отмечается 
6 июля. Он воплотил в се
бе новый тнп отношений 
между странами, основан
ных на принципах равно
правия, взаимного уваже
ния и пролетарского интер
национализма.

За период существования 
этого договора значительно 
расширились масштабы 
экономического, техниче
ского и культурного со
трудничества. В 1967 го
ду была создана межправи
тельственная советско-ко
рейская консультативная 
комиссия по' экономическим 
и научно-техническим во
просам, за последние годы 
подписан ряд соглашений 
об экономическом, научно- 
техническом и культурном 
сотрудничестве. По этим со
глашениям Советский Союз 
оказывает братскому корей

скому •народу помощь в 
строительстве и реконст
рукции 33 промышленных 
объектов, в том числе пер
вого в КНДР нефтеперера
батывающего завода, алю
миниевого и вагонострои
тельного заводов.

Значительно возрос то
варооборот между СССР и 
КНДР. Подписанное в 
Пхеньяне в феврале этого 
года долгосрочное соглаше
ние о взаимных поставках 
товаров и платежах между 
СССР и КНДР на 1971 — 
1975 годы предусматривает 
дальнейшее расширение со
трудничества в этой обла
сти. Достаточно отметить, 
что за предстоящую пяти
летку объем торговли дол
жен увеличиться на 55 
проц. по сравнению с пре
дыдущим пятилетием.
„ Опираясь на поддержку 

Советского Союза и других 
социалистических стран, 
корейский народ за сравни
тельно короткий историче
ский срок превратил свою 
некогда отсталую страну в 
развитое социалистическое 
государство с современной 
промышленностью.

В 1969 году, например, 
доля промышленности в об
щем объеме производства

КНДР составила 74 процён- 
Та. Промышленность стала 
базой модернизации всех 
отраслей народного хозяй
ства и укрепления обороно
способности страны.

Братские советско-корей
ские отношения-, скреплен
ные этим договором, явля
ются мощным фактором со
хранения и упрочения мира 
на Дальнем Востоке, обес
печения условий для мир
ного созидательного тру
да народов обеих стран.

Визит в Пхеньян совет
ской партийно-правительст
венной делегации во главе 
с_ членом Политбюро ЦК 
КПСС, первым заместите
лем Председателя Совета 
Министров СССР К. Т. Ма
зуровым для участия в тор
жествах, посвященных 10-й 
годовщине подписания До
говора о дружбе, сотрудни
честве и взаимной помощи 
между Советским Союзом и 
Корейской Народно-Демо
кратической Республикой, 
свидетельствует о неруши
мых братских узах совет
ского и корейского наро
дов, об их стремлении сов
местно бороться за победу 
дела социализма и комму
низма, за всеобщий мир и 
безопасность народов.

«ПАРТИЯ МИРА»
НЬЮ-ЙОРК, 6 июля. 

Корр. ТАСС Г. Зиборов пе
редает:

«Партия мира» — такое 
название получила новая 
политическая партия в 
США, в которую вошли 
американцы, воочию убе
дившиеся, что обе ведущие 
политические партии стра
ны — республиканская и 
демократическая •— не от
вечают их нуждам, защи
щая лишь интересы военно- 
промышленного , комплекса 
США.

Закончившийся в Аль
букерке (штат Нью-Мекси
ко) учредительный съезд 
«Партии мира», на кото
ром присутствовало более 
250 делегатов из 25 Штатов, 
принял программу партии.

Во внешнеполитическом 
ее разделе указывается, что 
прекращение США гонки 
вооружений и ядерное разо
ружение способствовали бы 
достижению всеобщего 
ядерного разоружения. 
Программа предусматрива
ет немедленный вывод всех 
американских войск из 
Юго-Восточной Азии, выход 
США из военных союзов и 
блоков.

В пунктах программы, 
касающихся внутренней по
литики, отмечается, в част
ности, важность коренного 
улучшения медицинского 
обслуживания в США. . На 
съезде многие делегаты 
указывали, что существую
щая в США система меди
цинского обслуживания ос
новывается «на стремле
нии к прибылям, а не к 
удовлетворению нужд тру
дящихся».

«Партия мира» заявила 
о намерении выставить 
своего кандидата на выбо
рах президента США в 
1972 году.

ш колам —
и м е н а

космонавтов
ТЕГЕРАН, 5 июля. 

(TAGC). В знак признания 
Ираном мужества и науч
ных заслуг трех трагически 
погибших советских космо
навтов указом шаха Ира
на трем строящимся шко
лам страны будут присвое
ны имена Г. Т. Доброволь
ского, В. И. Волкова и В. И. 
Пацаева.

М А Р Ш
БЕЗРАБОТНЫХ

ДУБЛИН, 5 июля. 
(ТАСС). Массовый марш 
безработных был проведен 
на западе Ирландии в граф
стве Донегал в знак протес
та против постоянного роста 
безработицы в стране. По 
заявлению представителей 
ирландского движения
«Шинн фейн», подобные 
марши планируется органи
зовывать каждую неделю. 
Армия безработных в Ир
ландии насчитывает сейчас 
около '70 тысяч человек, что 
составляет более 7 процен
тов самодеятельного насе
ления страны,

БОЛЬШОЙ ИНТЕРЕС
НЬЮ-ЙОРК, 6 июля. 

(ТАСС). Американская 
пресса с большим интере
сом откликнулась на новую 
мирную инициативу Вре
менного революционного 
правительства Республики 
Южный Вьетнам.

Газета «Чикаго дейли 
ньюс» подчеркивает, что 
предложения ВРП РЮВ, ес
ли они будут своевременно 
и серьезно рассмотрены* 
помогут «положить конец 
войне».

Эта мирная инициатива, 
указывает газета, должна 
быть безотлагательно изу
чена, и «необходимо наме
тить срок вывода американ
ских войск». «Чикаго дейли

ньюс» заявляет, что прави
тельство. должно «отреаги
ровать так, чтобы это отве
чало требованиям уставшей 
от войны Америки».

Предложения, выдвину
тые Временным революци
онным правительством 
Республики Южный Вьет
нам .на переговорах в Па
риже, требуют вниматель
ного и тщательного изуче
ния со стороны президента 
Никсона и правительства, 
подчеркивает в редакцион
ной статье газета «Балти
мор сан».

Принятие этих предложе
ний, отмечает газета, «мог
ло бы открыть раунд» кон
структивных переговоров,

Которые могли бы привести 
к политическому урегулиро
ванию в Южном Вьетнаме».

Газета «Ныосдей» также 
указывает, что новая ини
циатива ВРП РЮВ на пе
реговорах в Париже откры
вает возможность достиже
ния мира во Вьетнаме, 
Эти предложения, пишет 
газета, предлагают незамед
лительное решение вопроса 
об американских военно
пленных.

Журнал «Ньюсуик» в 
свою очередь констатирует, 
что мирная инициатива 
ВРП РЮВ создала «новую 
надежду на прогресс в уре
гулировании» конфликта 
путем переговоров.

ПРОГРАММА АНТИВОЕННЫХ 
В Ы С Т У П Л Е Н И Й

НЬЮ-ЙОРК, 5 июля. 
Корр. ТАСС А. Бобиков пе
редает:

Здесь закончилась конфе
ренция прогрессивной аме
риканской организации «На
циональная коалиция борцов 
за мир».

Около 2.400 делегатов, 
прибывших из 42 штатов 
Америки, в течение трех 
дней-обсуждали программу 
борьбы американцев против 
агрессии США в Индоки
тае. В конференцйи приняли 
участие делегаты из 197 го
родов Соединенных Штатов,

представители 385 профсо
юзных, молодежных, жен
ских и других общественных 
организаций страны.

«Мы больше не верим 
обещаниям. Только немед
ленный и полный вывод всех 
американских войск из Юго- 
Восточной Азии может удов
летворить требования аме
риканского народа о мире», 
— сказал, выступая на за
крытии конференции, один 
из руководителей «Нацио
нальной коалиции борцов за 
мир» Джерри Гордон.

Участники конференции 
запланировали . проведение 
широких массовых выступ
лений против вьетнамской 
войны летом и осенью этого 
года.

В решениях конферен
ции подчеркивается, что ны- 

- нешнее антивоенное движе
ние в Соединенных Штатах 
тесно смыкается с борьбой 
против инфляции, бедности, 
расизма, безработицы, ре
прессий в США. против ро- 
.ста налогов и других соци
альных зол современной 
Америки.

За окном сверкающий 
зимний день. Солнечные 
лучи насквозь пронизыва
ют комнату и играют на ко
решках книг, которые зани
мают на полках стену от 
пола до потолка.

Нас в кабинете двое: его 
хозяин, nnocbeccop Ларин, и. 
я. Евгений Федорович стоит 
у окна и задумчиво смотрит 
на университетскую рощу. 
Много лет назад из этого 
окна были видны маленькие 
неказистые домишки. Те
перь на их месте вырос бе
локаменный корпус спортив
ного зала, за стеклами ко
торого целый день мелька
ют фигуры. Я смотрю на 
профессора и стараюсь уга
дать, о чем он думает.

Может быть, о вчерашней 
лекции, которую читал вто
рокурсникам? Или о пред
стоящей операции? За сте
ной, в операционном блоке, 
сейчас хлопочут ассистен
ты, лаборанты, готовят чет
вероногого пациента. Через 
полчаса профессор войдет 
туда и начнет работать. Так 
же, как работал без малого 
сорок лет, начиная, с 1931 
года, когда окончил Том
ский университет.

Операцию я увижу. А по
ка воскрешаю в памяти вче
рашнюю лекцию,

Он вошел в аудиторию 
минута в минуту, встал за 
длинным столом, который 
одновременно служит кафед
рой и местом, где ставятся 
демонстрационные опыты. 
Высокий, наголо стрижен
ный человек в белом хала
те. Он слегка сутулился и 
внимательно смотрел в лица 
сидящих перед ним студен
тов. Читал без конспекта. 
Сначала медленно, будто 
сдерживая себя, потом , бы
стрее, как хороший рассказ
чик, постепенно наращивая 
темп. Он говорил о кровооб
ращении. Иногда показывал 
таблицы. Но чаще обращал
ся к аудитории. Задавал 
вопросы и отвечал на них. 
Лекция его была построена 
так, чтобы студенты не сра
зу получали ответ на воп
рос, а задумывались над 
ним. Он вел их за своей мы
слью. Потом говорил мне, 
что это главное— приучить 
думать. Детали, цифры 
можно найти в учебниках. 
Без логического мышления 
нет врача. А студенты рас
сказывали, что на экзаме
нах профессор может поста
вить «отлично» за сообрази
тельность, умение доказать 
свою точку зрения.

Может быть, поэтому на 
его лекции ходят очень 
охотно. А если он читает о 
гипнозе, приходят с других 
курсов и из других ИНСТИ; 
тутов.

— Интересные они, тепе
решние студенты, —говорит 
мне профессор. — Иногда 
говорят, что они, меньше 
стремятся к знаниям, чем 
мы когда-то, менее усидчи
вы. А по-моему — нет. Ко
гда во время лекции я смот
рю на них, то- вижу среди 
этих двухсот пятидесяти и 
будущих профессоров, и 
академиков.

Я помню, как он расска
зывал о своих студенческих 
годах. Тогда учились всего 
восемь ^семестров, а знаний 
нялп получить много. Кроме 
лекций, практических заня
тий, студент Ларин посещал 
два кружка: физиологиче
ский и* хирургический. Он 
хотел стать хирургом.

На четвертом курсе меч
тал: эх, еще бы годик про
учиться, всего один год. что
бы научиться' оперировать, 
привести в систему знания. 
Впрочем, он уже самостоя
тельно делал операцию, вы
полнил работу по физиоло
гии. За .это его и оставили . 
в аспирантуре.

...Иногда вечерами он 
приходит на кафедру. Про
ходя мимо электрофизиоло- 
гической лаборатории, вся
кий раз видит двух пяти
курсников, кружковцев, ра-

/ ,  О Ч Е Р К

НА СНИМКЕ: ИДЕТ 
ОПЫТ. ПРОФЕССОР 
Е. Ф. ЛАРИН И СОТРУД
НИК ФИЗИОЛОГИЧЕ
СКОГО ОТДЕЛА ЦНИЛ 
С. А. БОЛЫНАНИНА ОБ
СУЖДАЮТ ДАННЫЕ 
АНАЛИЗА.

Фото В. Ефименко.

Щ  М И Ш :
* ■ И  .Г *

ботающих у доцента М. А. 
Медведева. Эти ребята при
ходят сюда ежедневно и 
сидят до полуночи, колдуя 
над усилителями. Так же, 
как он когда-то. Это и есть 
современные студенты. Они 
такие же, как сорок лет на
зад. Только им легче учить
ся, потому что для этого 
есть все: лаборатории, аппа
ратура и неограниченные 
возможности для занятий 
наукой.

Он знает о них многое. 
Чем живут, чего хотят. А 
вот они вряд ли знают в 
полной мере все, что приш
лось пережить его поколе
нию.

27 июня 1941 года до
цент Е. Ф. Ларин должен 
был Защищать докторскую 
диссертацию, но не успел, 
потому что в тот же день 
стал военным врачом. А в 
июле на прифронтовой стан- 
нии Волоста-Пятница, под 
Смоленском, в дыму и копо
ти, под фашистскими бом
бами он принимал раненых 
в свой госпиталь на колесах. 
Санитарный поезд, которым 
командовал Ларин, в пути 
разбомбили. Врач лежал 
оглушенный среди взрывов 
и не думал о смерти. Думал 
о раненых. О тех, которые 
остались в живых и кото
рых надо спасать. Четыре 
военных года провел он на 
передовой. Диссертацию за
щитил в 1946 году.

...В кабинет вошла лабо
рантка.

—Евгений Федорович, 
к операции все готово. Мож
но начинать.

В операционной рабочая 
обстановка. На столе уже 
лежала покрытая стериль
ной простынью совака, этот 
бессменный помощник фи
зиологов, заслуживший себе 
памятник. Сестра расклады
вала рядом на столике ин
струменты. Ассистент С. А. 
Большанина готовила опе
рационное поле — неболь
шой, с ладонь, участок жи
вота. Скоро рядом с асси
стентом встал профессор. 
Он подвигал в воздухе паль
цами, разминая их:

— Ну * что ж, начнем.
Операция удаления две

надцатиперстной кишки 
сложна и продолжительна. 
Трудно стоять у операци
онного стола пять часов. 
Из-за высокого роста Евге
нию Федоровичу приходит
ся наклоняться. Иногда он, 
присаживается на высоки® 
винтовой стул, чтобы дать 
отдохнуть затекшим мыш
цам. Но он любит работать, 
и 60 с лишним лет ему не 
помеха. Нужно учить- моло
дежь. Ларин разработал" 
свой метод этой операции 
и теперь обучает сотрудни
ков кафедры. Уже из других 
городов идут письма с 
просьбой принять физиоло
гов для овладения этим ме
тодом. Потому что многие 
опыты, которые проводятся

на его кафедре, делаются 
впервые в СССР.

Глядя на профессора, я 
вспомнил случайно обронен
ную мм фразу:

—У Меня ведь нет свиде
тельства об окончании 
средней школы, потому что 
в школе, я учился всего 
пять лет...

То было трудное время. 
Голодные 20-е годы. Совсем 
мальчишкой Ларину приш
лось пойти работать на же
лезную дорогу. А знания 
добывал себе по вечерам. 
Запоем читал все, что было 
в доме отца, начальника не
большой железнодорожной 
станции под Барнаулом. Б 
двадцать втором году он 
стоял перед комиссией Бар
наульского педагогического 
училища. Члены комиссии 
с удивлением смотрели на 
упрямого паренька, который 
отлично сдал все экзамены, 
но который не знал при 
этом, что такое икс и игрек, 
потому что понятия не имел 
об алгебре. А ещё через два 
года он подал : заявление в 
Иркутский' университет. Хо
тел учиться на медицинском 
факультете, а зачислили его 
на педагогический.

Год проучился и понял: 
не то. Уехал в деревню, ра
ботал учителем. Наконец, 
поступил в Томский универ
ситет, на медицинский фа
культет. Он добился своего, 
потому что еще в педучили
ще, прочитав краткий курс 
физиологии, понял: медици
на и только медицина ин
тересует его.

...После операции мы 
снова сидели в кабинете 
профессора. То и дело сюда 
входили сотрудники кафед- 

, ры. Кто за. консультацией, 
кто принес, на проверку 
статью, кто пришел за сове
том. Работы у Евгения Фе
доровича много. Уже 22 че
ловека под его руководст
вом защитили диссертации. 
Скоро на кафедре появят
ся два доктора медицинских 
наук. Владимир Демьянович 
Суходоло— его работа по 
физиологии пищеварения хо
рошо известна в Советском 
Союзе и за рубежом-. Это 
настоящий ученый, пред
ставитель павловской шко
лы. Михаил Андреевич 
Медведев. Он развивает но
вые электрофизиологйче- 
ские методы исследования. 
Был кружковцем на кафед-: 
ре, потом аспирантом и вот 
теперь готовит к представле- 
нию докторскую диссерта
цию. Медведев — предста
витель молодого поколения 
в науке. Ему 34 года, , а он 
уже доцент, проректор ин
ститута по учебной работе.

Я спрашивал Евгения Фе
доровича, почему он занял
ся проблемами пищеваре
ния. Ведь кандидатскую он 
защищал по физиологии вы
сшей нервной деятельности. 
Эта работа получила диплом 
на всесоюзном конкурсе.

В помощь ученым- 
электронный мозг

Новая .электронно-вычис
лительная машина получена 
Институтом оптики атмосфе
ры Сибирского отделения 
АН СССР. «М-222» — до
стойный представитель 
третьего поколения «дума
ющих машин». В секунду 
она может произвести поч
ти тридцать тысяч арифме
тических операций. Опера
тивная память — семьде
сят “тысяч слов. При срав
нительно небольшом быст
родействии ЭВМ обладает 
очень ценным качеством: 
она может решать одновре
менно несколько задач. 
Разделитель времени позво
ляет одновременно давать 
новое задание «электронно
му мозгу» и получать го
товые результаты.

Машина установлена в 
короткий срок — за три 
дня. Отлично потрудились 
сотрудники лаборатории 

1 математической обработки 
результатов измерений на
чальник машины Н. П. Ва- 
ныкин, старшие инженеры 
А. Г. Селиванов, М. С. 
Комалтилов и другие. Сей
час продолжается наладка 
компьютера.

— ЭВМ значительно об
легчит труд, расширит на
ши возможности, — гово
рит начальник лаборатории 
И. Г. Винтизенко. — На 
ней мы будем обрабатывать 
результаты, полученные 
при зондировании атмосфе
ры, решать задачи из тео
рии атмосферной оптики.

— Еще студентом, — 
объяснял он, —меня заин
тересовала работа печени— 
этого удивительного фнльт- 

- ра, который очищает кровь 
от вредных веществ и синте
зирует новые, необходимые 
для организма. В ней много 
неизученного. Это увлекло 
меня. Не па год, не на два, 
а на всю жизнь. *

Действительно, на всю 
жизнь. Прошло время, и 
Е. Ф. Ларин стал одним из 
ведущих физиологов страны 
по вопросам желчевыделе- 

• ния. Вскоре после войны 
■ он разработал фракционный 

метод, позволяющий изу
чать работу желчевыдели
тельного аппарата. Через 
два года это открытие было 
сделано за рубежом. И сей
час клиницисты, применяя 
этот способ анализа, назы
вают его именем иностран
ного автора. Ну, да не в этом 
дело. Главное то, что Haykh 
приносит пользу практиче
ской медицине.

В позапрошлом году на 
конференции физиологов, 
проходившей в Калинине, 
один из докладчиков расска
зывал о работах, которые 
проводят французские уче
ные. Они изучают особенно
сти деятельности двенадцй- 

, типерстноЙ кишки. Фран
цузы получили новые ин
тересные результаты, гово
рил докладчик, Но эти фак
ты были описаны более де
сяти лет назад профессором 
Е. Ф. Лариным.

Да, им многое сделано в 
науке. Потому что' он идет 
в ней своим путем, делает 
не то. что проще, а то, что 
нужнее.

Если томским ученым 
удастся опровергнуть усто
явшееся мнение о том. что 
удаление двенадцатиперст
ной кишки вызывает тяже
лые последствия, то хирур
ги смогут делать эту нуж
ную операцию, преодолеют 
создавшийся психологиче
ский барьер вместе с тех
нической сложностью опера
ции. Методика ужё разра
ботана. Теперь нужно и зу 
чить все последствия. Пеп- 
вые опыты обнадеживают, 

хотя от них еще далеко До 
полной победы.

...Идут операции, ставят
ся опыты, набирается ма
териал. Сотрудники кафел- 
Рн работают над проблемой. 
Приходят молодые ученые. 
У них есть свой взгляд на . 
науку, свои желания и ду
мы. Евгений Федорович — 
сторонник нового. Хотите 
развивать биофизику, изу
чать вибрацию или пробле
мы, связанные с работой 
бетатронов, — пожалуйста. 
Дерзайте! Он всегда рядом, 
всегда поможет советом, 
своими знаниями. Человек 
большой науки, ученый и 
учитель.

А. ТРОФИМОВ.

ЗНАК К А Ч Е С Т В А -К Р А Н У
ЧЕЛЯБИНСК, 5 июля. 

(Корр. ТАСС М. Поздня
ков). На строительстве 
Братской и Красноярской 
гидроэлектростанций, Вол
жского автомобильного за
вода и многих других объ
ектах хорошо зарекомендо
вали себя самоходные подъ. 
емные краны «ДЭК-251» 
Челябинского механическо
го завода. Этому универ
сальному агрегату присвоен 
Государственный знак ка-. 
чества.

Челябинский дизель- 
электрический кран грузо
подъемностью до 25 тонн 
может подавать плиты пе

рекрытий, балки и Д{ 
строительные детали нг 
соту десятиэтажного д 
Оператор управляет ; 
гатом с пульта, смой 
ванного в комфортабел 
кабине. Мощный дизел: 
Двигатель и электриче 
установка позволяют 
необходимости' испо; 
вать кран в качестве i 
движной электростанци: 

В нынешнем году з 
отправил несколько Д( 
ков таких агрегатов 
строительные площ; 
Камского автомобиль: 
завода и других круг 
предприятий.
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f f это выл настоящий праздник... * бодро, а темпе волоса

На д м - кой  c t v  ае-ныи

Завершился первый
маршрут VI традиционного 
фестиваля искусств «Се
верное сияние», о концер
тах которого на севере на
шей области уже рассказы
вала наша газета. Наш 
корреспондент встретился с 
рядом деятелей искусств 
— участников этой фести
вальной поездки по Оби — 
и попросил их поделиться 
с читателями своими впе
чатлениями.

— Я могу высказать 
только слова благодарно
сти, — ответил на этот во
прос народный артист 
РСФСР, лауреат Государ
ственной премии компози
тор Д. Я. Покрасс. — Вся 
поездка на север вашей об
ласти вспоминается мне, 
как сплошной праздник. И 
не только потому, что всю
ду нас, участников фести
валя, исключительно теп
ло принимали и зрители, и 
местная общественность. 
Дело в том, что каждый

фестивальный концерт дей
ствительно превращался в 
подлинный праздник ис
кусства. Здесь все мы еще 
раз почувствовали, как ве
лика ответственность ху
дожника перед народом, 
для которого он творит. 
Было радостно видеть ог
ромную тягу к искусству, 
к музыке — хорошей музы
ке — у томичей, у тех, кто 
в ,суровых условиях преоб
ражает прежде пустын
ный и забытый край.

Чем мог композитор от
ветить на это? Только пес
ней. Эту песню о Томске, о 
томичах, которая родилась 
у меня во время фестиваль
ной поездки, я дарю сего
дня читателям «Красного 
знамени».

— А я вообще первый 
раз был в Сибири, — всту
пил в беседу заслуженный 
деятель искусств Латвий
ской ССР композитор А. Я. 
Лепин. — Трудно передать, 
какое неизгладимое впечат
ление произвели на меня 
ваши необъятные просто
ры, могучие полноводные 
реки, суровые леса. Но са

мце главное — тут я 
вполне согласен с Дмитри
ем Яковлевичем — это ва
ши люди, любящие и пони
мающие искусство. Думаю, 
что в результате этих бо
гатых впечатлений, встреч, 
которые были во время на
шей поездки, у меня родят
ся новые произведения, по
священные вашему замеча
тельному краю, смелым, 
трудолюбивым ' и гостепри
имным томичам.

— Я могу только присо
единиться к моим коллегам 
по поездке, — сказал ком
позитор И. В. Якушенко. 
— Ваш удивительный край 
обогатил меня. ' В памяти 
навсегда останутся не толь
ко масштабы Сибири, но и 
много незабываемых дета
лей нашего путешествия. 
Чего, например, стоит при
ем в Кожевникове, где на
встречу нашему пароходу 
выехали пятнадцать лодок, 
украшенных флагами всех 
союзных республик нашей 
страны. А традиционное си
бирское хлебосольство! , Ду
маю, что цикто из участни
ков поездки не забудет ва

ши рыбные пироги... Или 
такая маленькая,' но много 
говорящая деталь: всюду, 
где мы выступали, первые 
ряды в «зеленых театрах» 
неизменно предоставлялись 
детям...

Конечно, правы мои това
рищи. На такой прием мож
но ответить только творче
ством. Это мы и постараем
ся сделать.

— Фестивали, подобные 
вашему, делают огромное, 
необычайно важное дело, 
приобщая к большому ис
кусству жителей самых от
даленных районов, как го
ворили раньше, «глубин
ки», — так начал свой от
вет руководитель первой 
фестивальной программы, 
директор Бюро пропаганды 
советской музыки Союза 
композиторов СССР Г. П .' 
Никитин. — И я  думаю 
что в Союзе композиторов 
по достоинству оценят э.ту 
замечательную инициативу 
томичей. И встречали нас 
действительно необычайно 
тепло и приветливо. Но 
именно потому я хотел бы 
высказать несколько поже

ланий, реализация кото
рых сделает ваши летние 
музыкальные праздники 
еще лучше. Во-первых, это 
реклама. Нужна яркая, 
красочная, броская, по- 
современному выполненная 
реклама — в Томске, и 
на местах. Во-вторых, 
можно было бы выпустить 
специальные фестивальные 
значки-, которые бы остава
лись на память и зрителям, 
и участникам , фестиваля. 
И, наконец, может быть, 
самое главное. Фестиваль
ные программы надо не 
только заранее планиро
вать, но и режиссировать, 
ставить их по специально 
написанным сценариям. Это 
сделает каждую из них бо
лее яркой и впечатляющей.

— Геннадий Петрович, а 
что может сделать руково
димое вами Бюро для того, 
чтобы «Северное сияние» 
светило ещё ярче?

— Мы с радостью будем 
принимать участие в сле
дующих ваших фестивалях,
— ответил Г. П. Никитин.
— И по линии организации 
программ, и по линии при

глашения исполнителей и 
участников. Наш долг—вся
чески поддержать то , хоро
шее, что вы делаете ‘здесь. 
Но я хочу сказать не толь
ко об этом. Бюро пропаган
ды советской музыки при
мет активное участие и в 
зимних симфонических се
зонах в Томске. Мы счита
ем, что в концертных про
граммах оркестра филармо
нии должно быть больше 
произведений советских ав
торов — и маститых, и та
лантливой 'молодежи. Тут
мы сможем вам помочь.* * *

Перед отъездом в Моск
ву композиторы — гости 
«Северного сияния» — вы
ступили по Томскому теле
видению и в городском са- 
ДУ-

А фестиваль тем време
нем продолжает шествовать 
по области. Замечательный 
танцевальный коллектив — 
заслуженный ансамбль 
«Лезгинка» на теплоходе 
областного управления
культуры отправился в но
вое путешествие по Оби и 
Чулыму.

вс - t i p , НАД Р£ «ой ечист-АН-выи СНЕ*,  — Томь ее кл  од
ПРипев

на на  све т е , Кра- ше всех и «уч-ше в с ех !—  Го род сяав ный 

f , ■ • ,
То -  МИ, —  ГО-РОД ГМВ-НЫЙ НА То-М И, Я ЛЮ 6ЛЮ ГЕ

6Я, мой го-род, и ме-нв ты по-яю -би! Город

С в е т л ы й  г о р о д
Музыка Дм. ПОКРАССА. 
Слова М. ВЕРШИНИНА.

Над рекой —
студ е н ы й  ветер , 

Над рекой —
сч астли в ы й  см е х , 

Том ь-река одна на свете , 
Кр аш е в сех  и луч ш е  всех! 
П Р И П ЕВ :
Город , славн ы й  на Том и, 
Город главн ы й  на Том и,
Я лю блю  те б я , мой город,
И меня ты  полюби!
Город св етлы й  и веселы й , 
Город Том ск ,

заветн ы й  мой!..

С тар о ж и л ы , новоселы 
Зд есь  ж и в у т  семьей одной. 
П РИ П ЕВ .
Мы работаем по чести , 
П отом у, сом ненья нет,
Мы пойдем у ч и ть с я  вместе 
В Том ский  ун и в е р си те т . 
П Р И П ЕВ .
Мы проф ессий  не меняем , 
И д р у г  д р у гу  мы верны ,
С дорогим сибирским  краем 
Мы навек обручены! 
П РИ П ЕВ .

Х А Л А Т Ы  Н А  П О Г О Н А Х
. Сколько лейтенантов сра

зу -— в новенькой темно-зе
леной .парадной форме. Се
ребристые погоны, золотые 
пояса.

Знакомый, до мелочей 
плац и строй, где все—свои.
И все же все внове — и фор
ма, и большая группа воен
ных, на трибуне, и напротив 
строгого, военного строя — 
другой, яркий и пестрый,— 
жены и подруги лейтенан
тов. Пятый выпуск военно
медицинского факультета 
при Томском медицинском 
институте. Первый юбилей 
факультета.

Начальник курса подпол
ковник А. С. Кравченко от
дает команду: «Смирно!». 
Курс замирает, и в насту
пившей тишине. отчетливо 
слышны слова рапорта на
чальнику факультета полков
нику медицинской службы 
М. И. Рудичу. Затем пол
ковник зачитывает приказ 
.министра обороны СССР о 
присвоении звания лейтенан
тов выпускникам факульте
та. Звучит троекратное: 
«Ура!».

В коротком приветствии л 
М. И. Р^дич говорит о том, 
что нынешний курс учился 
в знаменательное время, 
когда весь народ отмечал 
100-летие со дня рождения 
В! И. Ленина, когда прохо
дил XXIV съезд КПСС. Он 
выразил уверенность, что 
выпускники факультета . до
стойно будут нести звание 
врача и офицера.

. Им есть с кого брать при
мер, этим ребятам, впервые 
надевшим лейтенантские по
гоны. .Среди их преподава
телей немало врачей-фронто- . 
виков, чьи искусство, муже
ство и самоотверженность 
спасли жизнь и здоровье 
тысячам советских воинов 
на фронтах Отечественной. 
Это сам начальник факуль
тета. М. И. Рудич, чье бое
вое крещение состоялось 
еще на Халхин-Голе, это 
полковники медицинской 
службы А. В, Лирман, Л. ,Е. 
Трисветоз. Н. II. Шеляпнн. 
•заместитель, начальника фа
культета по политической 
части полковник В. С. Ано
сов и многие другие.

— Привести курс к приня
тию воинской присяги!

И над плацем разносятся 
Слова:

— Получая высокое зва
ние врача...

Пятый — пока лучший 
выпуск училища. Средний 
балл государственных экза
менов — 4,27. На «хорошо» 
и «Отлично» сдали экзамены 
более 60 процентов выпуск
ников. 29 слушателей этого 
курса награждены юбилей
ной медалью «За воинскую 
доблесть. В ознаменование 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина».

С поздравлениями и на
путствиями к выпускникам 
обратились действительный 
член Академии медицинских 
наук СССР, ректор ТМИ 
И. В. Торопцев, первый сек
ретарь Томского горкома 
КПСС Ю. И. Литвинцев, на
чальник высшего военного 
командного училища связи 
генерал-майор А. А. Крама
ренко, секретарь горкома 
комсомола Н. Старшинина. 
В их словах прозвучала и 
благодарность выпускникам 
за ту большую обществен
ную работу, которую вели 
они в годы учебы в Томске. 
Слушатели факультета при-

НА СНИМКАХ: группа 
выпускников; «Лейтенант 
Галин за получением дипло
ма прибыл!». Леонид Галин

закончил военно-медицин
ский факультет с золотой 
медалью.

Фото автора.
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ВО ВТОРОМ 
ЭШЕЛОНЕ

Федерация футбола
РСФСР сообщает результа
ты матчей чемпионата 
страны, среди команд вто
рой группы (шестая зона), 
состоявшихся 4 июля: СКА 
(Чита) — «Селенга» (Улан- 
Удэ) — 0:1, «Старт» (Ан
гарск) — «Амур» (Благо
вещенск) — 0:0, «Аэро
флот» (Иркутск) — «Вул
кан» (Петрбпавловск-Кам- 
чатский) — 3:1, «Автомо
билист» (Красноярск) — 
СКА (Хабаровск) — 0:3,
«Металлург» (Новокузнецк)
— «Луч» (Владивосток) — 
0:4, «Динамо» (Барнаул) — 
«Сахалин» (Южно-Саха
линск)—■ 6:0, «Дзержинец» 
(Новосибирск) — «Спар
так» (Семипалатинск) — 
3:1, «Иртыш» (Омск) — 
«Трактор» (Павлодар) —
— 1:1, «Зауралец» (Кур
ган) — «Динамо» (Целино
град) — 0:1.

(ТАСС).

В ПЕРВОЙ 
ПАРТИИ НИЧЬЯ

МОСКВА, 5 июля. 
(ТАСС). Первая партия по
луфинального матча пре
тендентов на первенство 
мира по шахматам между 
экс-чемпионом мира Тигра
ном Петросяном и гроссмей
стером Виктором Корчным 
на 36-м ходу завершилась 
мирным исходом.

НИЧЬЯ ЛИДЕРОВ
Динамовцы Киева — ли

деры, чемпионата страны 
и А футболу—5 июля на сво
ем поле сыграли вничью с 
одноклубниками из Тбилиси 
— 1:1. У киевлян после 14 
матчей 21 очко. Очко поте
ряли в тот же день и их 
главные преследователи — 
динамовцы Москвы, прини
мавшие футболистов «Нефт- 
чи», — 0:0. Успешно вы
ступающий «Арарат» в 
Ленинграде сыграл вничью 
с «Зенитом» — 3:3. Такой 
же счет был зафиксирован 
в Донецке, где «Шахтер» 
встречался с «Пахтакором».

Футболисты «Зари» вы
играли у «Кайрата» — 4:1, 
динамовцы Минска сыграли 
вничью с торпедовцами 
Москвы — 1:1. Дебютанты 
высшей лиги — футболисты 
Львовских «Карпат» побе
дили дома армейцев РосТо- 
ва-на-Дону — 3:1.

Второе и третье места 
продолжают занимать
команды «Динамо» (Моск
ва) и «Арарат» — по 19 
очков. А вот в списке луч
ших бомбардиров —измене
ния: вперед вышел напада
ющий «Арарата» Эдуард 
Маркаров — 9 мячей.

(ТАСС).

ЗОЛОТО И СЕРЕБРО ТОМИЧЕЙ
Из Ростова возвратилась 

сборная команда акваланги
стов Томска, которая при
нимала участие в первенстве 
РСФСР по скоростным ви
дам подводного спс1рта; В 
программу состязаний вхо
дило ныряние, плавание в 
ластах на дистанции 100, 
200, 400, 800 и 1.500 мет
ров, а также подводное пла
вание с аквалангом на 100, 
400 и 800 метров.

Борьба на голубых дорож
ках оказалась очень острой. 
Чемпионами РСФСР среди 
юношей на различных ди
станциях стали томские 
школьники Валерий Сучков, 
Юрий Азаренко, Ирина Ав
деева, Галина Кузьмина. Се
ребро завоевал Иван Шипов- 
ский. Юношеская команда

завоевала и кубок ЦК 
ДОСААФ.

Взрослая команда стала 
серебряным призером, про
пустив вперед хозяев чем
пионата, команду Ростова. 
Звание чемпиона РСФСР 
(три золотые медали на трех 
дистанциях) завоевал Алек
сандр Шумков, выпускник 
ТГУ. Призерами, чемпионата 
стали Надежда Углицкая, 
Юрий Иванов, Владимир 
Волков. Пять спортсменов- 
томичей вошли в сборную 
команду России и выехали 
вместе со своим, тренером 
А. Тыриным в Ташкент Для 
участия в первенстве СССР 
по подводному спорту.

.__________В. ТИТОВ.
Редактор

А. Н. НОВОСЕЛОВ.

шмали участие в организа
ции военно-патриотической 
игры «Зарница» и во многих 
других комсомольских ме
роприятиях города. Коллек
тив художественной само
деятельности факультета 
много раз выезжал в колхо
зы и совхозы области. Поми
мо концертов, слушатели 

.оказывали и медицинскую 
помощь.

Перед строем зачитыва
ются приветствия выпускни
кам. «Выражаю уверенность, 
что выпускники факультета 
по прибытии в войска внесут 
достойный вклад в укрепле
ние Советских Вооруженных 
Сил и медицинское обслужи
вание личного состава ар
мии...»,—это строки из при
ветствия министра обороны 
СССР Маршала Советского 
Союза А. А. Гречко.

О высоком профессиональ
ном уровне выпускников сви
детельствует их постоянное 
участие в работе клиник ин
ститута. Ими освоены самые 
передовые методы лечения 
в ожоговом центре на базе 
кафедры военно-полевой хи
рургии, в палате интенсив
ной терапии. Только по про
блемам хирургии на межву

зовских й городских научно
студенческих конференциях 
слушателями факультета 
было сделано более 20 док
ладов. А на факультетской 
научной конференции ими 
прочитано 50 докладов по 
различным проблемам ме
дицины.

Большинство слушателей 
военно-медицинского фа
культета :— активные доно
ры. Не раз в любое время 
суток они спасали постра
давших людей. Вот и сего
дня, в торжественный и 
праздничный день потребо
валась их помощь. Слесарь- 
сантехник Федор О. получил 
тяжелейшую травму. Выпу
скники В. Безруких и Б. Габ- 
дулин выполнили свой чело
веческий и врачебный долг 
—дали пострадавшему свою 
кровь. Сейчас они стоят в 
строгом строю лейтенантов.

Церемониальным шагом 
курс повзводно проходит пе
ред трибуной. Вечером их 
ждет традиционный про
щальный ужин. И прощай 
институт. Во все концы стра
ны разъедутся лейтенанты 
медицинской службы.

М. ПАПЕРНО.

ПОГОДА

Сегодня по Томской об
ласти ожидается перемен
ная облачность, без осад
ков, ветер переменный, 
7 —12 метров в секунду,

температура днем 18—23 
градуса тепла.

В Томске — переменная 
облачность, без осадков, 
ветер переменный, 7 — 12 
метров в секунду, темпера
тура днем — 20—22 гра
дуса тепла.

8—9 июля по области — 
переменная облачность, ме
стами кратковременные 
дожди, грозы, ветер юго-за
падный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
8—13 градусов, днем — 
23 — 28 градусов тепла.

ш ш .
7 июля — «Лебединое озе

ро». Начало — в 19 час. 30 
мин.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ» 

«О тзвуни  прош лого» — 17,
19, 21. Для детей — «Кар лсон  
верн улся»  — 15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«И н тегр ал»  — 16, 18, 20.

КА .

кино
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

«Один день ж и зн и»  — 9,
10- 50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50. «Герой резерва» — 
8-40, 10-20, 12, 13-40. 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22. Зал кин охро
ники  — «Золото Ч или» — 9,
11- 10, 13-20, 15-30, 17-40, 19-50, 
22. «Я п он ски е  сладости »  — 
10-05, 12-15, 14-25, 16-35, 18-45,
20- 55,

«ОКТЯБРЬ»
«Один день ж и зн и»  —■ 8-40, 

10-30, 12-20, 14-10, 16, 17-50,
19- 40, 21-30.

«Герой резерва» — 12-10,
13- 45, 15-20, 16-55, 18-30, 20-05,
21- 40. Для детей — «Кот в са
п о гах»  — 9, 10-35.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Один день 

ж и зн и»  — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20,- 18-10, 20, 21-50.

М алый зал — «Герой резер
ва» — 8-40, 12-50, 14-25.
16, 17-35, 19-10, 20-45, 22-20.
Для детей — «М альчиш ни о ст
рова Ливов» — 10-15.

«СИБИРЯК»
«Лев го то в и тся  к  п р ы ж ку»

— 11, 12-45, 14-30, 16-15, 18,
19-45, 21-30. Для детей — 
« А га то вы й  ш ар ик» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Мой добрый папа» — 9,

10-30, 12, 13-30, 15, 16-30. «Лев 
го то ви тся  к  п р ы ж ку»  — 18,
19-40, 21-20.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«О пекун» — 16, 17-40, 19-20,
21. « В ы стр ел  на границе» —
11. 12-40, 14-20. Для детей  — 
«Любой ценой» — 9-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Всего  один месяц» — 12,
14, 16, 18, 20, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«В лазоревой степ и »  — 15,
18-40. «В ы стр е л  на границе»
— 17, 20-40,

С Р Е Д А , 7 ию ля
М О СКВА

18.15. Новости. 18.35. А. Зна
менский. «Легкая команди
ровка». Телеспектакль.

ТОМ СК
20.00. М олодежная програм 

ма «Факел». Здравствуй, ц е
лина! Селу нужны  молодые. 
Твой современник. 21.10. Но
вости.

М ОСКВА
21.30. «Севиль». Х удож ест

венный фильм. 22.55. В эф ире  
—- «Молодость». «Две встречи  
с МеЖелайтисом». 23.35. «Ве
черние мелодии». Концерт.

Механизированной колон
не 74 треста «Сибэлектро- 
сетьстрой» по сооружению 
высоковольтных линий элек
тропередачи и подстанций в 
г. Томске и Томской области 
на постоянную и временную 
работу срочно требуются: 
каменщики, плотники, элек
трогазосварщики, токарь, 
кузнец, электролинейщики- 
верхолазы, разнорабочие, 
трактористы, крановщики, 
шоферы.

Принятые на работу обе
спечиваются жилой пло
щадью по месту работы (об
щежитие), получают надбав
ку к основному окладу от 
20 до 30 процентов (район
ный поясной коэффициент), 
за разъездной характер ра
боты выплачивается надбав
ка к основному окладу от 30 
до 50 процентов.

За справками обращаться: 
г. Томск, 41, пр. Кирова, 36, 
2-й этаж, мехколонна 74, 
телефон № 994-333.

МЕНЯЮ благоустроенную 
двухкомнатную квартиру в 
г. Междуреченске Кемеров
ской области на равноцен
ную в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Бела Куна, дом 8, кв. 3.

На строительство теплиц 
в городе Томске срочно тре
буются: электросварщики,
слесари-монтажники, слеса
ри-сантехники, электромон
тажники, экскаваторщик, ав
токрановщик, плотники, сто
ляры, штукатуры, маляры, 
стекольщики, грузчики, ин
женер по снабжению, кла
довщик, подсобные рабочие, 
водитель кара, нормиров
щик, жестянщики, токарь, 
строгальщик, автомеханик, 
уборщица, контролер, при
борист, каменщики-бетонщи
ки, инженер-конструктор, 
техник-механик.

Обращаться: г. Томск,
пр. Фрунзе, 240, тепличный 
совхоз «Томич».

Томскому профессиональ
ному торговому училищу 
требуются: преподаватель по 
начальной военной подготов
ке, военный руководитель, 
мастера производственного 
обучения, секретарь-маши
нистка.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Октябрьская, 
41, телефон № 2-27-31.

Томский областной радио
клуб ДОСААФ объявляет 
набор на курсы радиомеха
ников по ремонту телевизо
ров. На курсы принимаются 
лица, имеющие образование 
не ниже 8 классов. Срок 
обучения — 10 месяцев.
Плата за обучение — 102 
рубля. Занятия проводятся 
в две смены.

Объединение предприя
тий строительных материа
лов объявляет прием рабо
чих на окончание строи
тельства завода крупнопа
нельного домостроения.

После окончания ’строи
тельства рабочие будут ос
тавлены в качестве посто
янных кадров действующе, 
го завода.

Всем принятым гаранти
руется ■ предоставление 
квартир в течение 1—2-х 
лет.

Обращаться: г. Томск, 
пр. Ленина, 151.

Комбинат «Обувщик» 
г. Томска принимает за
казы на пошив лет
ней женской и мужской 
обуви из натуральной цвет
ной кожи. Возобновлен так
же прием заказов на жен
ские меховые сапожки и 
мужские ботинки на меху, 
на замках «молния». Для 
женщин пожилого возраста 
изготовляются закрытые 
туфли на кожаной подошве 
с черезподъемным ремеш
ком.

Прием заказов в Доме бы
та, с 11 до 19 часов (пере
рыв с 14 до 15 часов, выход» 
ные дни - t- воскресенье, по
недельник), и в приемной 
комбината по ул. Войкова 
№ 27, с 10 до 18 часов (пе
рерыв с 14 до 15 часов, вы
ходные дни — суббота, вос
кресенье).

Томскому участку Ново
кузнецкого специализиро
ванного управления ордена 
Трудового Красного Знаме
ни треста «Гидроспецфунда- 
ментстрой» для работ по 
строительству гидротехниче
ских сооружений в г. Томске 
на постоянную работу ' тре
буются: плотники, бетонщи- 
щи, электросварщики, разно
рабочие.

Принимаются мужчины 
не моложе 18 лет. Одиноким 
предоставляется общежитие. 
Оплата труда сдельная, не 
ниже 140 рублей в месяц.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 35-а, проезд 
автобусом и троллейбусом 
№ 2, остановка «Дрожза- 
вод».

МЕНЯЮ благоустроенную 
однокомнатную квартиру в 
г. Находке на равноценную 
квартиру в г. Томске.

Обращаться: г. Томск,
ул. Тверская, № 21-а, кв. 2, 
телефон № 2-53-13.

ГПТУ-19 требуются: ма
стер производственного обу
чения, в группу столяров— 
плотник (оклад — 150 руб
лей), воспитатели для рабо
ты в вечернее время, с 16 
до 24 часов.

Средняя сменная школа 
рабочей молодежи № 1 
г. Томска производит набор 
учащихся на 1971—72 
учебный год в 6—11-е 
классы.

Прием заявлений — еже
дневно, кроме субботы и во
скресенья (с 11 до 19 ча
сов).

К заявлению прилагают
ся направление с места ра
боты и документ об образо
вании.

Адрес школы: г. Томск, 
ул. Р. .Люксембург, 8.

Учебно-производственный 
комбинат облбцтуправления 
объявляет прием учащихся 
на курсы в следующие груп
пы: фотографов широкого 
профиля (срок обучения 1 
год), мастеров сангаланте- 
.реи и головных уборов (срок 
обучения 3 месяца), масте- 
ров-парикмахеров дамского 
зала (срок обучения 7 меся- 
цев).

Принимаются лица не мо
ложе 17 лет.

Стипендия — 32 руб. б 
месяц.

Адрес: г. Томск, 3, пло
щадь Соляная, 3, телефон 
№ 2-28-50.

Мелькомбинату срочно 
требуются: грузчики (мужчи
ны и женщины)', рабочие в 
цехи — рассевные, вальце
вые, обойщики, магнитчики, 
выбойщики муки, транспор- 
терщики, мотористы в сило
вую, слесари-ремонтники, 
электромонтеры, электросле
сари, жестянщики, столяры 
и путевь|е рабочие.

Одиноким предоставляет
ся благоустроенное общежи
тие. Комбинат имеет свой 
детский сад.

Обращаться: г. Томск ул. 
Мельничная, 40, отдел, кад
ров.

Техническому училищу 
№ 18 требуются на постоян
ную работу мастера произ
водственного обучения в 
группы токарей и фрезеров
щиков.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Учебная, 37.

наш адрес и телефоны i> А Д Р ЕС  РЕД А КЦ И И : г . Том ск, проспект 
— 2-52-23, пр

бы та  — 2-37-77, писем и

им- Л енина- 66- Т Е Л Е Ф О Н Ы : для справой — 2 -4681 , зам естителей  редактора — 2-51-75 и 2-42-44, о тв е т , се кр етар я  — 2-31-19, се кр е тар и ата  — 2-42-40; отде
лов: партийной ж изни  — 2-52-23, пропаганды  — 2-47 45. пром ы ш ленности , неф тегеологии , с тр о и те ль ств а  и тр ан сп ор та  — 2-37-75, сел ьско хо зяй ств ен н о го  — 2-37-39, н ауки  и ш кол — 2-42-46, советского

2-37-38 и 2-31-42, информ ации — 2-51-61, бухгалте р и и  и отдела объявлений — 2-37-36, с те н о гр аф и стк и  — 2-52-02.стр о и тельств а о а б с ел 'ь к о о о р е м о й  сети
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